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党的二十大胜利闭幕，走出人民大会堂后，
党的二十大代表、中国工程院院士、山东省科学
院海洋仪器仪表研究所研究员王军成深感使命
在肩，豪情满怀。

“作为一名海洋科研工作者，在人民大会
堂现场聆听了习近平总书记代表第十九届中
央委员会向大会所作的报告，我感到非常自
豪，非常振奋，备受鼓舞！”王军成说，过去一
周，大家都在热烈讨论报告，一致认为大会站
在历史和时代的高度，擘画了中国式现代化的
宏伟蓝图，对于全面建设社会主义现代化国
家、全面推进中华民族伟大复兴具有重大意
义，必将极大地鼓舞和振奋全党全国各族人
民，凝聚起团结奋斗的磅礴力量。

党的二十大报告提出“坚持创新在我国现
代化建设全局中的核心地位”。对此，王军成
感触良多。40 余年来，他带领团队破解海洋监
测关键技术问题，自主研发出系列化、谱系化
海洋气象水文生态监测装备，打破国外垄断，
推动我国海洋环境监测浮标网规模位居世界
第二。可以说，正是把创新摆在核心位置，我
国的海洋监测浮标产业才实现了从无到有、从
有到精。

“在上世纪 80 年代以前，我国的国产浮标
装备和相关技术应用几乎为零，而一些 西 方
发 达 国 家 已 经 建 立 了 业 务 化 的 浮 标 监 测
网 。”王 军 成 回 忆 说 ，1986 年 ，我国开始实施

“七五”科技攻关计划，研制海洋装备是其中
一项任务。浮标是海洋环境探测、监测的基
础海洋装备，也是最重要的装备之一。经过
长期的研发、海上实验、再改进，王军成带领
团队研发的浮标样机在海上正常工作的时间
越来越长，一开始是半年，后来延长到一年，
最后是两年甚至更久。在此基础上，1993 年，
王军成团队成功研制出我国第一台业务化运
行的大型海洋浮标系统，突破了海上生存关
键技术，能够在恶劣的海洋环境下正常运行，
实现了基本海洋数据的监测，技术性能、工作
可靠性、实用性、数据准确性和回收率等综合
性能处于国内领先地位。目前，我国在海上
布放的业务化运行浮标有 200 多套，而王军成
团队的研发成果占九成以上，全面支撑了国家
海洋环境监测浮标网建设，每天向国家海洋局
和中国气象局传输约 3 万组气象水文数据，为
海洋预报、科学研究、海上石油开发、港口建设
等提供着珍贵的海洋水文气象资料。

党的二十大报告指出，“坚持把发展经济的
着力点放在实体经济上，推进新型工业化，加快
建设制造强国、质量强国、航天强国、交通强
国、网络强国、数字中国”。

“当前，以人工智能、大数据为代表的新一
代信息技术迅猛发展，加快加深数字技术与实
体经济融合发展，必将为经济高质量发展蓄势
赋能。”王军成表示，近年来围绕现代海洋监测
智能化、精细化的新需求，他带领的研究团队正
利用人工智能等技术，推动新型智能海洋浮标
研发。2021 年，研制出的超大型浮标综合观测
平台布放到青岛小麦岛海域，该平台在观测参
数数量、智能化程度等方面比常规海洋浮标有
明显优势，解决了系统软硬件功能单一、扩展能
力弱、“信息孤岛”等问题，构建了网络分布式
的智能化数据采集控制架构平台，具备了在办
公室就能实时监控和操作海上浮标各类设备的
能力。

虽已年近七旬，但王军成在浮标研发的路
上依然笃行不怠。“在新征程上，我们将高举
中国特色社会主义伟大旗帜，深刻领悟‘两个
确立’的决定性意义，自立自强、守正创新，踔
厉奋发、勇毅前行。”王军成表示，将以党的二
十大精神为指引，面向国家战略需求，继续在
科技攻关的赛道上脚踏实地，埋头苦干，努力
拼搏，超前谋划海洋领域原创性、前瞻性、颠
覆性技术研究，奋力突破海洋关键技术和国
产化海洋监测装备难题，不断提高海洋环境
监测的自主化、智能化、精细化水平，为加快
实现高水平科技自立自强、加快建设科技强
国贡献力量。

党的二十大代表、中国工程院
院士、山东省科学院海洋仪器
仪表研究所研究员王军成：

奋力突破海洋
监测关键技术

□青岛日报/观海新闻记者 李勋祥

3000多个讨论会做出码头方案

在“党代表通道”，张连钢首先生动地介绍了山东港口青
岛港自动化码头：“我们依靠自主创新，建成了目前世界上装
卸速度最快的自动化码头。这个码头上一个工人都没有，所
有的设备都是自动运行。更‘酷’的是，到了晚上一盏灯也不
用开，所有的设备哪怕是在伸手不见五指的情况下，也能行
云流水、热火朝天地干，真是别有一番景致。”

在回答记者提问时，张连钢分享了自主开发中国人自己
的自动化码头的心路历程。

“说到自主创新，我先向大家报告一个好消息。不久前，
我们研发成功了新一代码头智能管控系统，并且用这个系统
第九次打破了自动化码头装卸效率的世界纪录。”张连钢说。

张连钢表示：“其实我们知道自主创新的路并不好走，刚
开始我们也想引进先进的技术和经验，但是在国外考察时不
能下车，也不能拍照。我们想合作，但是对方不开放任何技
术，这就等于我们花了钱什么也得不到，将来遇到问题还要
再花钱请他们来解决。这让我们体会到关键核心技术是要
不来、买不来、讨不来的。我们决定自主研发。他们就说：

‘你们要自主研发，成功的概率就是个零。’这个话深深地刺
痛了我们，也极大地激发了我们的斗志，我们就是想看看自
主建设自动化码头成功的概率是不是个零。但是要打破这
个零确实太难了，自动化码头系统庞大复杂，各种问题盘根
错节。为了做出自动化码头的详细方案，我们前后开了3000
多个技术讨论会，好多课题组下半夜还在讨论技术问题。我

们一次次开发、一次次失败，甚至是推倒重来，有时候真的觉
得到了崩溃的边缘。但是我们一直咬牙坚持，最后不仅做出
来了，而且做得比他们更先进、更智能。”

张连钢表示：“习近平总书记在党的二十大报告中强调
‘深入实施科教兴国战略’。我们要牢记习近平总书记的嘱
托，继续坚定不移地走自主创新之路，聚焦关键核心共性问
题，聚智聚力、攻关突破，在建设交通强国、海洋强国的新征
程上作出新的更大的贡献。”

全力提速自动化码头三期建设

当天，在山东港口青岛港自动化码头，张连钢所在的“连
钢创新团队”集中收看了“党代表通道”直播，大家的自豪之
情溢于言表。

“作为‘连钢创新团队’的一员，我感到无比激动，这也是
山东港口每一个人的荣耀。”山东港口青岛港自动化码头工
程技术部经理修方强说。

在倍感光荣的同时，“连钢创新团队”感受更多的是责任
感和使命感。当前，他们正围绕系统软、硬件和设备关键部
位国产化替代两大主攻方向发起冲锋，为全自主自动化码头
三期建设提供坚实技术支撑。

张连钢在“党代表通道”提到的新一代码头智能管控系
统（A-TOS）就是其所在团队刚刚攻克的一大技术难题。这
个支撑全自动化码头高效运行的新一代“大脑”和“神经中
枢”，全面超越拥有 30 多年应用历史的国外同类产品，标定
了中国港口高水平科技自立自强的新高度。正是依托 A-

TOS智能大脑，在“德翔许明”轮作业中，自动化码头桥吊平
均单机作业效率达到60.18自然箱/小时，桥吊最高单机作业
效率达到67.76自然箱/小时，效率一举提升14.2%，第九次刷
新自动化码头装卸效率世界纪录。

山东港口青岛港自动化码头AGV主管张常江介绍：“A-
TOS系统实现了对整个码头的全智能管理，从码头的入闸口到
每一台设备，再到集装箱的运输动作，全部由这个系统管控。
我们在打破国外技术垄断的基础上，致力于把系统打造得更加
高效、更加聪明。下一步将在码头安全、高效、绿色、智能等方
面作出更多努力，持续引领世界自动化码头的创新发展。”

“我们将通过自主创新，对自动化码头的控制系统、关键
元器件等进行国产化升级改造，实现轨道吊激光扫描仪、雷
达及传感器等国产化替代，提高码头装卸效率，始终保持在
全球范围内的自动化码头领先地位。”修方强信心满满。

党的二十大代表、山东省港口集团有限公司高级别专家张连钢亮相“党代表通道”

张连钢：坚定不移走自主创新之路
□青岛日报/观海新闻记者 周晓峰

“胜利闭幕的党的二十大是一次高举旗帜、凝聚力量、团结
奋进的大会，作为一名党代表，我要埋头苦干、锐意进取，为实
现党的二十大确定的目标任务而奋斗。”党的二十大代表、中车
青岛四方机车车辆股份有限公司钳工首席技师、中国中车首席
技能专家郭锐接受记者采访时说。

“爷爷辈造蒸汽机车，父辈造绿皮火车，我造高速动车组列
车。”郭锐一家三代都是铁路人。作为中国第一代高铁工人，郭
锐和他所在的团队为1600多列高速动车组装配转向架。如今，
这些列车已经安全运行超过40亿公里。

“党的二十大擘画了宏伟蓝图，吹响了进军号角，激荡人
心、催人奋进。”让郭锐格外有共鸣的是，党的二十大报告强调

“必须坚持科技是第一生产力、人才是第一资源、创新是第一
动力”。

十年来，郭锐见证了中国高铁依靠科技、人才、创新带来的
快速发展和巨大成就。“中车人始终牢记习近平总书记三次视察
中车时的重要指示精神，实现了从‘和谐号’的转型到‘复兴号’的
飞跃。”他说，全国有43%的高速动车组列车从青岛驶向祖国的四
面八方，中国首列时速380公里高速动车组、首列“复兴号”中国
标准动车组、首列城际动车组、首列中国标准地铁列车、首列出
口雅万高铁动车组、600公里高速磁浮列车均诞生于此。以高速
动车组为代表的中国高铁系列产品，已成为我国向世界展示发

展成就的“国家名片”。
“交通之变，折射的是一个国家和民族史诗般的巨变。”郭

锐说，“铁路网越织越密，高铁的速度更是不断提升，这让我真
切感受到华夏大地澎湃着持续发展的活力与激情。”

在新一轮科技革命和产业变革引领下，中国要从制造大国
迈向制造强国，需要更多产业工人加入到技术创新、技能创新
的队伍中来，成为创新驱动发展的生力军。党的十八大以来，

国家高度重视产业工人队伍建设，先后印发《新时期产业工人
队伍建设改革方案》《关于提高技术工人待遇的意见》《关于加
强新时代高技能人才队伍建设的意见》，对提高技术工人待
遇、实现多劳者多得、技高者多得提出了明确要求。郭锐说，
在各级政府的大力推动下，全社会尊重技能人才、关爱技能人
才的氛围愈加浓厚，技能人才的获得感、幸福感、荣誉感不断增
强。与此同时，技能人才评价体系不断完善，形成了更加科学
化、社会化、多元化的技能人才评价机制，技能人才薪酬分配制
度逐步健全。一系列政策的落地实施，形成了有利于技能人才
成长、成才的制度环境，鼓舞越来越多的青年人踏上“技能成
才、技能报国”之路。

“新时代的产业工人，必将肩负起更多的责任和使命。而
我要做的，就是秉承‘产业报国、勇于创新、为中国梦提速’的中
国高铁工人精神，用先进的理论指导实践，用先进的操作法和
创新能力解决生产中的技术难题，为推进企业高质量发展贡献
力量。”郭锐说，作为一名党的二十大代表，听党话、跟党走，旗
帜鲜明讲政治是本职，更是代表的职责所在。他表示，将认真
履行代表职责，在岗位上和大家一起坚定信心、埋头苦干，以新
的成绩展现出新时代产业工人良好的精神风貌，完成好组织交
付的光荣而神圣的任务。

郭锐说，回青岛后将传达好、宣传好党的二十大精神，和大
家一起认真学习、深刻领悟报告的内涵。在做好表率的同时，
一如既往地刻苦钻研、不断创新，以“怀匠心”“铸匠魂”“守匠
情”“践匠行”的责任担当，带动身边更多的党员和高技能人才

“学技术”“练技能”“比贡献”，为山东省和青岛市的经济社会发
展作出更多更大的贡献。

党的二十大代表、中车青岛四方机车车辆股份有限公司钳工首席技师、
中国中车首席技能专家郭锐：

埋头苦干，用匠心为“中国梦”提速
□青岛日报/观海新闻记者 刘兰星

■郭锐在人民大会堂前留影。

■王军成参会期间接受媒体采访。

■张连钢在“党代表通道”接受采访。 新华社照片

10月22日，党的二十大闭幕会后举行第二场“党代表通道”
采访活动，党的二十大代表、山东省港口集团有限公司高级别专家
张连钢亮相并接受媒体记者提问。

■山东港口青岛港“连钢创新团队”集中
收看“党代表通道”直播。 周晓峰 摄

■党的二十大闭幕会后，张连钢（右）等步入“党代表通道”，准备接受采访。 新华社照片


